
市議と語ろう！
議会報告会

・ 概ね２時間を予定しております。

・ 今後の参考にさせていただきますので、アンケート

にご協力ください。

・ 携帯電話は電源をお切りいただくか、マナーモード

にしていただき、使用をお控えください。

平成３０年１１月２０日（火）

１ 開会あいさつ

２ 議会報告 午後７時０５分～７時２５分

３ 質疑応答 午後７時２５分～７時４０分

４ 意見交換 午後７時４５分～８時４５分

☞ 「防災」、「⾼齢者と⼦どもの⾒守り」、
「地域の活性化」の３グループに分かれて意⾒交換

５ 閉 会 （意見交換終了後、会場ごとに順次解散）

本日の次第



出席議員（音楽文化ホール）

議 員 ⽒ 名 意⾒交換の
担当グループ

川久保 ⽂良 宮坂 郁⽣ 芝⼭ 稔
防 災

宮下 正夫 ⼤久保 真⼀

勝野 智⾏ ⽥⼝ 輝⼦ 中島 昌⼦ ⾼齢者と
⼦どもの
⾒守り村上 幸雄 ⽝飼 信雄

上條 温 ⼩林 あや 上條 俊道
地域の活性化

澤⽥ 佐久⼦ 忠地 義光

出席議員（寿公民館）

議 員 ⽒ 名 意⾒交換の
担当グループ

今井 ゆうすけ 吉村 幸代 井⼝ 司朗
防 災

南⼭ 国彦 草間 錦也

若林 真⼀ 上條 美智⼦ 阿部 功祐 ⾼齢者と
⼦どもの
⾒守り近藤 晴彦 池⽥ 国昭

⻘⽊ 崇 ⽝飼 明美 柿澤 潔
地域の活性化

⻘⽊ 豊⼦ 太⽥ 更三



議会報告

市政の懸案事項について

１ 松本市⽴病院の建設について

２ 基幹博物館の建設について

３ 市役所新庁舎の建設について

４ 中核市への移⾏について

市議と語ろう！議会報告会

市⽴病院建設特別委員会

・委員⻑ 太⽥更三
・副委員⻑ ⼩林あや
・委員 ⻘⽊ 崇 川久保⽂良 村上幸雄

⽝飼信雄 ⼩林弘明 阿部功祐
澤⽥佐久⼦ 宮坂郁⽣ 忠地義光
芝⼭ 稔 柿澤 潔 近藤晴彦
南⼭国彦



１ 松本市立病院の建設について

築３０年を経て施設の⽼朽化・狭あい化が進⾏

度重なる増築により施設機能の改修が必要

今後予想される医療需要の変化への対応

現病院を運営し
ながら、現在地
での増築・改修

は困難

移転改築により
新病院を建設

○市議会の動き ①

平成28年4⽉21⽇ 教育⺠⽣委員協議会
「松本市⽴病院整備のあり⽅に
関する将来構想」を承認

平成28年9⽉23⽇ 市⽴病院建設特別委員会を設置
（委員15名）

平成29年1⽉20⽇ 市⽴病院建設特別委員会
「宮地エンジニアリング㈱
⼯場跡地」を建設候補地として
選定することを了承

平成29年3⽉14⽇ 市⽴病院建設特別委員会
「新公⽴病院改⾰プラン」
（計画期間：平成29〜32年度）
を了承



○市議会の動き ②

平成29年11⽉〜 市⽴病院建設特別委員会
新病院の施設整備⽅針等をまとめ
た基本計画の策定について協議

平成30年３⽉14⽇ 市⽴病院建設特別委員会
「松本市⽴病院建設基本計画」を
承認

基本計画の概要

・緩和ケア病棟や健康管理センターを設置
・感染対策や効率的な病棟運営のために個室化
・病床数を現在の215床から210床以内に縮⼩
・新病院の整備にかかる事業費を103億円と試算
・平成32年度に建設⼯事着⼯、平成34年度に開院

予定

◇建設⽤地取得に向けた交渉が難航

○新病院建設をめぐる課題 ①

基本⽅針：建設⽤地として 「宮地エンジニアリング㈱
⼯場跡地」を問題がない状態で⼀括取得する。

売買契約にあたっての条件
・法律で義務付けられた⼟壌汚染調査について、

地権者の⾃主調査により事前に実施すること
・調査結果により⼟壌汚染対策が必要となる場合

は、地権者において事前に実施すること

市と地権者の考え⽅に乖離があり、⼟壌汚染調査が未着⼿の状態市と地権者の考え⽅に乖離があり、⼟壌汚染調査が未着⼿の状態



◇現病院の経営改⾰に伴う基本計画の⾒直し

○新病院建設をめぐる課題 ②

病院事業会計の決算
⇨ 経常収⽀が４年連続

の実質⾚字
⇨ 改⾰プランの平成29

年度⽬標値が全て未
達成

累積赤字が依然5億円を超えている現病院の経営改善を優先

・平成30年度に実施予定の基本設計を平成31年度以降に延期
・新病院の病床数や施設規模、財政計画など基本計画の精査、

⾒直しを実施

累積赤字が依然5億円を超えている現病院の経営改善を優先

・平成30年度に実施予定の基本設計を平成31年度以降に延期
・新病院の病床数や施設規模、財政計画など基本計画の精査、

⾒直しを実施

・経営改善の結果が伴わない
現状で、病院建設事業を設
計段階に進めることは困難

・抜本的な経営改⾰の取組み
と改⾰プランの⾒直しが
必要
⇨ 現病院の病床数を215床

から199床に縮⼩

基幹博物館建設特別委員会
・委員⻑ ⼤久保真⼀
・副委員⻑ 池⽥国昭
・委員 今井ゆうすけ 勝野智⾏ 若林真⼀

吉村幸代 井⼝司朗 上條美智⼦
⽥⼝輝⼦ 中島昌⼦ 上條 温
上條俊道 ⽝飼明美 宮下正夫
⻘⽊豊⼦ 草間錦也



２ 基幹博物館の建設について

築５０年を経て⽼朽化・狭あい化が進⾏

国史跡内に⽴地しており現地建替は不可

移転改築
が必要

基幹博物館整備事業に着手

平成29年度 基本設計
平成30年度 実施設計
平成31年度 建設⼯事 着⼯
平成33年度 〃 竣⼯
平成34年度 開館（当初）

○市議会の動き ①

平成28年1⽉14⽇ 教育⺠⽣委員協議会
移転候補地を松本城三の丸地区内とす
る「基幹博物館の整備⽅針」を了承

平成28年6⽉13⽇ 議員協議会
建設予定地を「市営松本城⼤⼿⾨駐⾞場
敷地」とすることを了承

平成28年9⽉23⽇ 基幹博物館建設特別委員会を設置
（委員16名）

平成29年4⽉19⽇ 基幹博物館建設特別委員会
「基幹博物館施設構想」を承認

延床⾯積 ： 7,000㎡〜8,000㎡
建設費 ： 約100億円

（⽤地費、建設・展⽰⼯事費等）



○市議会の動き ②

平成29年６⽉19⽇ 松本城⼤⼿⾨駐⾞場北棟解体に伴う
テナント４者の移転補償に関する補正
予算案を可決

平成29年9⽉19⽇ 設計プロポーザルを経た設計業務委託
契約締結について承認

平成29年11⽉14⽇ 建築・展⽰に係る基本設計等の提出
期限の変更、また開館後20年間の
展⽰概要（案）について承認

平成30年2⽉7⽇ 建設予定地の拡張について了承
（⼤⼿三丁⽬敷地274.97㎡を追加）

平成30年3⽉12⽇ 各種調査や実施設計委託料等を計上した
平成30年度当初予算案、及び
平成29年度補正予算案を可決

○市議会の動き ③

平成30年5⽉18⽇ 建設予定地拡張に伴う整備スケジュー
ル変更案を承認

（基幹博物館の開館は平成35年秋頃に）
平成30年6⽉18⽇ 建設予定地拡張に伴う建物解体や移転

費⽤の算定委託料を追加する補正予算
案を可決

平成30年7⽉20⽇ 基本設計（案）が⽰され、パブリック
コメントを実施することについて了承

平成30年8⽉21⽇ 建設予定地の⼀部⼟地について賃貸借
契約を延⻑することを承認

平成30年9⽉13⽇ 建設予定地の⼟地賃貸借契約延⻑に伴
う借上料の追加等を計上した補正予算
案を可決



○基幹博物館の建設予定地について

○基幹博物館の平面図 （設計の進捗により変更される場合があります）



○基幹博物館の外観イメージ図

○基幹博物館の内観イメージ図



市役所新庁舎建設特別委員会

・委員⻑ ⽝飼信雄
・副委員⻑ ⽝飼明美
・委員 勝野智⾏ ⻘⽊ 崇 若林真⼀

中島昌⼦ 上條 温 ⼩林あや
上條俊道 ⼩林弘明 阿部功祐
芝⼭ 稔 柿澤 潔 ⻘⽊豊⼦
近藤晴彦 池⽥国昭

３ 市役所新庁舎の建設について

◇現庁舎の問題点
・⽼朽化・狭あい化・⾼さ制限等のハード的な問題
・利便性の低下、セキュリティ対策、社会情勢の変化への

対応等のソフト的な問題
・新たなハード整備ではなく、建替え時期を迎え、将来

世代のためにやらざるを得ない事業
◇建設候補地の選定

・現庁舎の位置を決定する際、市⺠を⼆分した激しい争い
・候補地の提⽰は、⾏政を司る⽴場にある者の「責任」

◇未来志向型庁舎
・旧来型の役⼈集団の館から脱却
・現世代の視点だけではなく、将来世代の視点で検討



○市議会の動き

平成29年2⽉8⽇ 総務委員協議会
建設場所決定までの検討の進め⽅及び
ロードマップ（案）を了承

平成29年6⽉5⽇ 議員協議会
建設候補地を「現在地」とし、有識者
による検証を進めることを了承

平成29年9⽉4⽇ 議員協議会
有識者の検証結果に基づき、「新庁舎
の建設場所を現在地」とすることを了承

平成29年12⽉20⽇ 市役所新庁舎建設特別委員会を設置
（委員16名）

平成30年7⽉18⽇ 市役所新庁舎建設特別委員会
「市役所新庁舎建設基本構想」を了承

○建設場所決定に係る市議会での議論の詳細

平成29年9⽉4⽇
現在地に建て替えることへの市⺠周知が不⾜しているとの意⾒が多
くだされたことから、今後、市として市⺠へ丁寧な説明をしていく
ことを意⾒として添えて了承

平成29年6⽉5⽇
現在地を候補地と決定するにあたり、市⺠への説明の時間が必要な
ため、継続協議としたいとの提案もあったが、継続協議とはせず、
市の提案のとおり了承

平成29年10⽉20⽇開催の議員協議会において、基本構想の策定に係る
スケジュールについて、以下の⾒直しが提案された。
・市⺠懇話会や市⺠ワークショップの開催後に基本構想（案）を作成
・基本構想（案）のパブリックコメント実施時期を平成２９年度から

平成３０年度に先送りし、あわせて市⺠説明会の開催を調整



○基本構想策定に係る特別委員会の開催状況

平成30年6⽉18⽇
基本構想⾻⼦（案）についてパブリックコメント、市⺠説明会、市
⺠懇話会等を⾏い、市⺠意⾒を聴取した結果と対応⽅針について報
告を受け、承認

平成30年4⽉25⽇
市⺠懇話会等で聴取した意⾒等から抽出した新庁舎のコンセプトに
つながるキーワードを基本に作成した新庁舎建設基本構想⾻⼦
（案）について協議し、了承

平成３０年７⽉１８⽇
新庁舎の建設指針となる基本構想(案）について協議し、了承
建設理念：時代の先を読み、変化し続ける⼒を備えた、“ひと”や

“まち”を結ぶ庁舎 など

整備スケジュール
・平成30年度〜31年度 新庁舎建設基本計画策定
・平成32年度〜36年度 設計、施⼯等
・平成37年度 供⽤開始（⽬標）

４ 中核市への移行ついて

中核市とは中核市とは

⼈⼝２０万以上で、政令指定都市に次いで、規模や能⼒
が⽐較的⼤きな都市の事務権限を強化し、できる限り住
⺠の⾝近なところで⾏政を⾏うことができるようにした
都市制度

平成30年11⽉20⽇現在 ５４市

移⾏を検討している都市 １０市

政令指定都市
（⼈⼝50万⼈以上）

特例市
（H27.4~廃⽌）

⼀般市

中核市
（H27.4~ ⼈⼝20万⼈以上）



中核市が処理する主な事務中核市が処理する主な事務

・保健所の設置
・飲⾷店営業等の許可 など

保健衛⽣に関する事務

福祉に関する事務
・介護サービス事業者の指定
・⾝体障害者⼿帳の交付 など

教育に関する事務
・県が給与を負担する市⽴⼩･

中学校等の教職員の研修

・⼀般廃棄物処理施設、産業廃棄
物処理施設の設置の許可

・ばい煙発⽣施設の設置の届出の
受理

環境に関する事務

まちづくりに関する事務
・屋外広告物の条例による設置

制限 など

○市議会の動き ①
平成28年10⽉17⽇ 総務委員協議会

中核市移⾏の検討に取り組むことを了承
平成29年３⽉９⽇ 総務委員会

中核市移⾏ロードマップについて説明を受ける
平成29年５⽉22⽇ 総務委員協議会

「中核市移⾏に関する基本的な考え⽅」について了承
平成29年８⽉23⽇ 総務委員協議会

移譲事務の県との調整の進め⽅及び保健所設置の検討の進め⽅
について報告を受ける

平成29年12⽉14⽇ 総務委員協議会
移譲事務及び保健所設置の検討状況について報告を受け、今後
の進め⽅について了承

平成30年２⽉８⽇ 総務委員協議会
中核市移⾏の検討状況の報告を受け、今後の進め⽅について了承



○市議会の動き ②

平成30年2⽉21⽇ 議員協議会
「中核市移⾏に関する検討結果報告書」の内容の

報告を受け、中核市移⾏の⽅針（案）を了承

○新たに移譲される事務 法定事務・法定外事務
計2,309

○新たに必要となる職員数 約90⼈
○財政への影響（推計）

・初期的経費：歳⼊1,000万円 歳出16億730万円
歳出が15億9,730万円上回る

・経常的経費：歳⼊9億3,200万円／年
歳出10億5,430万円／年

歳出が1億2,230万円上回る

平成30年５⽉18⽇ 議員協議会
中核市移⾏の⽅針（案）に対するパブリック
コメントの実施結果の報告を受け、今後の進め⽅
について了承

平成30年９⽉３⽇ 議員協議会
保健所の設置・運営などの課題解決の⽅向性の
報告を受け、
移⾏期⽇を平成33年（2021年）4月1日とすること
について了承

○市議会の動き ③



◇保健所の設置・運営
H33.4.1~ 県保健福祉事務所の近接地に設置を検討
H37頃 市役所新庁舎建設に併せて既存施設への

改修・新設等を検討
◇⼈材の確保・育成

中核市移⾏先⾏都市の事例から
・医師や獣医師、薬剤師の専⾨職をはじめ⼈材の確保

が困難
・保健所業務など、専⾨的な知識や技術が必要な移譲

事務が多いため、事前の研修が必要
➡ 移⾏予定の２年前（平成31年度）から計画的に採⽤

必要に応じて県への職員派遣研修、県からの職員
派遣の要請等を検討

○9月3日議員協議会での協議内容

１ 防 災 ☞ 会場：小ホール

２ 高齢者と子どもの見守り
☞ 会場：第３練習室（A）

３ 地域の活性化 ☞ 会場：第３練習室（B）

意見交換（音楽文化ホール）

市議と語ろう！議会報告会



現在地

⼩ホール

第３練習室
⾼齢者と⼦ども

の⾒守り

地域の活性化

防 災

１ 防 災 ☞ 会場：大会議室

２ 高齢者と子どもの見守り
☞ 会場：講義室

３ 地域の活性化   ☞ 会場：視聴覚室

意見交換（寿公民館）

市議と語ろう！議会報告会



⼤会議室 講義室

視聴覚室

地域の活性化

⾼齢者と⼦どもの
⾒守り

防 災

現在地

本日はご参加いただき、ありがとうございました。

市議と語ろう！議会報告会


